

# LA VOZ DE ORTIGUEIRA

SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE ORTIGUEIRA Y SU COMARCA

AÑO XXI 88

Ortigueira 4 de julio de 1936

88 NUM. 1052

Las cinco mejores producciones de la Metro las podrá admirar en breve en

Cinema Ortigueira

TOME NOTA:

La Tela de Araña  
Broadway Melody 1936  
Héroe público n.º 1  
Encañenada  
David Copperfield

## LA ACTUALIDAD

### El pleito socialista

El interés político de la jornada semanal ha girado en torno a la votación para los puestos vacantes en la ejecutiva del Partido Socialista. Como siempre, desde el triunfo del Frente Popular, se enfrentaron las dos tendencias que vienen luchando por ganar la hegemonía: la que inspira el señor Prieto y la representada por el señor Largo Caballero. El triunfo, que durante tres meses acompañó en todo momento al ex ministro de Trabajo, se está inclinando ahora al señor Prieto, y la elección del domingo es de lo más significativo e importante. Una sencilla relación de las cifras dará idea de las posiciones que el llamado «centrismo» gana en el seno del partido. Han tomado parte en la elección alrededor de veinticinco mil afiliados, que se han pronunciado por dos candidaturas; una de ellas la encabeza el señor Largo Caballero, y la otra el señor González Peña. Este ha obtenido cerca de ocho mil votos por encima de su contrincante. Ahora bien: las agrupaciones que están conformes con la táctica del señor Largo Caballero han votado en gran número, pero en vez de hacerlo para los puestos vacantes lo han hecho para toda la ejecutiva, cumpliendo así una consigna de los rectores, en Madrid, de esa política.

La ejecutiva no ha computado esos votos; pero los ha hecho públicos en lista aparte, para que se vea que, aún computándolos, la tendencia del señor Largo Caballero queda derrotada. En ese caso, el señor González Peña obtiene ventaja de dos mil votos.

Coincidiendo con este resultado, sin saber si tiene relación con él, el señor Largo Caballero salió para Inglaterra.

### El Plebiscito

A reserva del recuento que electúe mañana domingo el Comité central de Autonomía, cuyos resultados no pueden diferir de los que las Juntas del Censo y el ministerio han dado, se sabe ya que de los 1.343.135 electores de Galicia, han emitido su voto favorable al Estatuto de la región, 993.000, en cifra redonda; esto es, un 74 por cien del total.

Nos atenemos, claro es, a la verdad oficial de los escrutinios provinciales y a la que desde el

ministerio de la Puerta del Sol ha dado a la Prensa el subsecretario y a la vez presidente del Comité central de Autonomía gallega.

Nada comprobado o comprobable se ha presentado frente a esa verdad oficial, de la que resulta que se ha sobrepasado con más de 100.000 votos el «quórum» necesario para que el plebiscito alcanzase la validez con arreglo a los preceptos constitucionales.

Los partidos judiciales se han pronunciado con la siguiente votación:

Arzúa	27.969
Betanzos	22.559
Carballo	24.602
Corcubión	24.942
La Coruña	53.947
El Ferrol	32.367
Muros	21.279
Negreiro	21.105
Noya	34.485
Ordenes	19.233
Ortigueira	20.938
Padrón	15.934
Puentedeume	27.054
Santiago	24.992

Totales 370.733

El número de papeletas que aparecieron contrarias al estatuto fué el de 1.665, y el de las en blanco de 223 papeletas.

Los electores de la provincia de la Coruña son 455.746. Los escrutados suponen, pues, el 81 por ciento de los electores.

En este municipio dió el siguiente resultado:

COLEGIO	Votos contra	Votos favorables
Ortigueira	607	15
id	562	10
Barbos	555	500
Cuíña	486	457
Senra	601	550
Nieves	600	429
Devesos	596	580
San Cristóbal	597	413
San Salvador	594	2
Ladrado	605	568
Puerto Espasante	487	450
Céligos	591	8
Loiba	581	526
Landoy	516	470
Piedra	604	548
Piedra	570	541
Cariño	601	570
id.	601	572
Santiago de Mera	592	550
San Adrián	576	541
Feás	381	330
San Claudio	598	535
id.	602	540
Sta. María de Mera	595	530
Iasua	597	00
Totales	14.295	10.235

## VISADO POR LA CENSURA GUBERNATIVA

## DICCIONARIO DE FRASES E IDEAS

### Constitución - Constitucional (Continuación)

Coloquémonos en Francia. Es la época de las grandes ambiciones.

Carlos María Bonaparte, era un abogado de Ajaccio, isla de Córcega, que siendo italiana étnicamente, había pasado a poder de los franceses. Casado con Leticia Ramolino, este matrimonio, que pertenecía a la clase media, aunque al varón se le atribuía condición patricia romana, fué el progenitor de José, Napoleón, Luciano, María-Luís, Luis, María Paulina, Carolina y Jerónimo Bonaparte Ramolino. Napoleón se orientó por la profesión de las armas, e hizo sus estudios en la Escuela militar de París con singular aprovechamiento, relevantes dotes y modos geniales muy peculiares. Ya alférez, su carrera se desarrolló brillantemente, escalando las más elevadas jerarquías de la milicia, para la que se reveló con genialidad. El hermano mayor, José, y el tercero, Luciano,—éste audaz y ambicioso—fueron los que en aquella ascensión hubieron de preparar el golpe de Estado, que, tomándose por encarnación al gran corso, proporcionó la elevación de la familia Bonaparte al rango alcanzado en 18 de mayo de 1804, en cuya fecha el Senado Consulto coloca sobre las sienes de aquél la corona imperial de Francia. Proponiéndose esta familia su total encumbramiento, prevalida de las circunstancias y del influjo y prerrogativas del ya emperador, y siendo designio de éste tal negocio familiar, hace que su hermano José sea proclamado rey de Nápoles, y después de España (7 de julio de 1808); Luciano, casado con Cristina Boyer, hija de un posadero, obtiene el principado de Cannino; Luis, escala el trono de Holanda en 1806; Carolina, que contrae matrimonio en 1800 con el general Joaquín Murat, hubo de ocupar el trono de Nápoles, para el que, su marido,—que desde la condición de hijo de un posadero e inmediatamente soldado—escaló los más elevados puestos de la milicia al lado de Napoleón el Grande, obtuvo el título de príncipe en 1805 y el de Gran Duque de Berg después de la batalla de Austerlitz, a continuación de lo cual mandó el ejército que invadió a España en 1808, y Jerónimo, hubo de

ser colocado en el reino de Westfalia.

Juan Bautista Bernadotte, otro encumbrado por la estrella de Napoleón, nació en Pau en 1764; a los 18 años se alistó como voluntario en el ejército francés Napoleón, apreciando sus excepcionales dotes militares, le aprovechó en sus audaces empresas, y le premió, elevándole primero, de ascenso en ascenso, a teniente general, y confiriéndole, además, en 1806, el título de príncipe de Monte-Corbo. Entrando en las combinaciones familiares, Bernadotte, que había casado con Deseada Clay, hermana de la mujer de José Bonaparte, pudo inclinarse en su favor el ánimo de los suecos, de tal suerte, que en 1810 le propusieron para el nombramiento de príncipe real y heredero de la corona sueca. Con la venia de Napoleón que no ha sido ageno a esos manejos, empleados en tal proceso, Bernadotte hubo de aceptar, siendo así el fundador de la dinastía que desde entonces reina en Suecia, personificada hoy por el anciano rey Gustavo, el decano de los monarcas que han resistido al huracán que se desencadenó contra esas instituciones hereditarias.

Con los procesos ligeramente esbozados tenemos creadas las dinastías de los Napoleón Bonaparte, José Bonaparte y Luciano Bonaparte. Murat y Bernadotte, ninguno de los cuales trascendió de la clase media hace poco más de cien años, como los Obrenovich y los Kará-Georgevich.

Ninguno de los fundadores se nos presente sobre un fondo infinito inexorable, que sugiera necesariamente un principio genealógico de esplendores. Por la proximidad de la data de su encumbramiento los vemos empezar este siendo campesinos, ganaderos, alféreces, abogados, cuando mas. No quepa duda a nadie que así han empezado, y no podrían empezar de otra suerte, los Barbón, los Hapsburgo, los Hohenzollern, los Saboya, los Górburgo, los Orange, los Orleans...; y pueril sería persistir en la idea de grandeza desde siempre, cual Dios... El aventurero Zogú acaba de dejar su condición de vispado ciudadano de Albania, para ocupar el flamante trono de su país, del que tiempo atrás fuera candidato el español Pedro Aladar Kastrioti, momentos históricos que hemos vivido nosotros.

Manuel R. SALAS.  
(Continuará)

## CINEMA ORTIGUEIRA

Mañana domingo

La grandiosa película PARAMOUT que nos pinta la pomposidad de Roma y la magnitud de Egipto, a la vez que nos presenta con gran esplendor el idilio inmortal de la Sirena del Nilo con Marco Antonio

### CLEOPATRA

Interpretada por Claudette Colbert, Warren William y Henri Wilcoxon. Completará el programa un NOTICARIO FOX

Para el próximo domingo

### TANGO DE BROADWAY

de CARLOS GARDEL

## MANUEL DE LA CAMPA VALDES

NOTARIO-ABOGADO

Se ha trasladado a la Avenida de Alonso Pernas

Antigua casa de Galán

TELEFONO NUM. 15

# BANCO PASTOR

CASA FUNDADA EN 1776

Capital suscrito Pesetas 17.000.000  
 Id. desembolsado 11.000.000  
 Fondo de reserva 8.000.000

## CASA CENTRAL: LA CORUÑA

37 Sucursales en Galicia  
 Cuentas corrientes con o sin libreta

Intereses desde 1.º de enero de 1945:

A la vista	1'25 por 100 anual
A tres meses	2'50 »
A seis meses	3'00 »
A doce o más	3'50 »
CAJA DE AHORROS	2'50 »

CAJAS PUERTAS DE ALQUILERES DESDE 20 PESETAS AL AÑO  
 Compra-venta de moneda extranjera. Depósitos de Valores. Cobro de Cupones y demás operaciones de Banca y Bolsa en España y Extranjero

### CRÓNICA CINEMATOGRAFICA

## CLEOPATRA

Otro film monstruoso. Algo sorprendente en la pantalla del cine sonoro.

Si grande y majestuoso fué la realización de «El Signo de la Cruz», por circunstancias mayores, tildaríamos a este film, dirigido excepcionalmente por Cecil B. de Mille, de soberbio.

Cecil B. de Mille el director que llevó a cabo los mayores y mejores films históricos, marca su definitivo y rotundo éxito artístico en CLEOPATRA, aunque su reciente producción «Las Cruzadas», no dejase de ser sorprendente.

El film que ahora, a grandes rasgos, vamos a narrar, no deja de ser histórico: un ejemplo de amor a la patria, una prueba de tiranía, absolutismo, grandezas, fastuosidad y creencias de que se hallaban repletas las cortes de esos tiempos.

La interpretación, encabezada con Claudette Colbert y secundada por Warren William y Henri Wilcoxon, encarnan con acierto los esfuerzos del gran director.

Año 69 (a. d. J. C.). La reina de Egipto, Cleopatra, es conducida al desierto. Los planes de su hermano y esposo Ptolomeo secundados por Potinos eran consumados.

Para el perfecto conocimiento de esta historia, daremos unos pasos atrás, no aparecidos en el film. César, después de su marcha y transpasar el Rubicón, decidió ser dueño de Roma; lucha con Pompeyo y lo derrota en Farsalia; éste se refugia en Egipto, donde Potinos lo asesina y vende la cabeza al César, como moneda de favor.

César se halla en Alejandría. A este sitio se encamina Cleopatra, seguida de su fiel servidor Apolodoro. Bavuelta en una alfombra se introduce en la sala y se da a conocer a César. Este decide cenar con Cleopatra en sus habitaciones; ella conocedora del plan de Potinos, pues quiere matar al César, le clava una jabalina en el pecho a Potinos, que se encuentra tras la cortina.

César se siente inundado de amor y en los días que se halla en Egipto los dedica a esta pasión compartida con ella.

Mientras en Roma, su mujer Calpurnia, da una fiesta. En ella los amigos de Bruto (hijo adoptivo de César) convence a éste, de que César pretende ser emperador del imperio. Se trama un asesinato.

César llega a Roma y acogido por las multitudes no cree en tramas de asesinatos. Al día siguiente va al senado, lo quieren hacer desistir su mujer y Marco Antonio su amigo; él va. Quiere declarar ante el Senado su título de Emperador y el de Emperatriz a Cleopatra, de la cual ya había tenido un hijo llamado Cesarión. Su propósito es conquistar el mundo.

## SANDOMINGO H.º Y CASARIEGO

ORTIGUEIRA-CARIÑO

CORRESPONSALES DEL BANCO DE ESPAÑA

Administradores subalternos de la Compañía Arrendataria de Tabaco  
 fábricas de conservas, eschabaches y salazones de pescados en Cariño y Cedeira; «LA BRTEGALESA» (Marca registrada)

DEPOSITOS DE SAL

EN ORTIGUEIRA Y CARIÑO

Armadores de buques de vapor y vela

Especialidad en la preparación de anchoas en salmuera  
 Exportación para distintos países de América, Asia y Europa

### LO QUE DICE EL MEDICO

## CONSEJOS PRACTICOS Y UTILES

Por el doctor Caturka

### Preceptos higienicos sobre el baño

He aquí algunos preceptos higienicos sobre el baño, tanto de niños como de adultos, que, aunque elementales, son muchas veces desatendidos, con lo que no solo se malegra la eficacia de aquel, sino que tambien se expone la salud a graves riesgos. Estos preceptos son:

1.º No tomar más de un baño por día.  
 2.º No bañarse enseguida de haber tomado alimentos, ni mientras dure el proceso de la alimentación, es decir, la digestión.  
 3.º Prescindir del baño, salvo costumbre de ello, en los días frios, muy húmedos o de tormenta.

4.º No bañarse en agua cuya temperatura sea inferior a 10 grados centígrados cuando menos.

5.º No prolongar la estancia en el baño por más de media hora y en caso de debilidad manifiesta, no se debe estar más de diez minutos.

6.º Después del baño es muy recomendable un buen masaje. A falta de éste, se debe proceder a friccionar con fuerza el cuerpo, mediante un guante de crin, o por medio de un estropajo. Con este procedimiento, además de activar la circulación de la sangre, se obtendrá una piel tersa y suave.

7.º Después del baño no es recomendable el reposo, sino, por lo contrario, es muy conveniente un poco de ejercicio, un paseo, por ejemplo, hará entrar en una favorable reacción.

### Para apagar la sed

Es un peligro el beber agua fría después de un intenso ejercicio. No se debe ignorar que mientras se esté transpirando, el agua fría resulta muy peligrosa. Lo que se debe hacer, para aplacar la sed, consiste en sumergir las manos en agua fría. A poco de hacerlo se experimenta una gran sensación de alivio que mitiga la sed. Este procedimiento lo emplean los ingleses para evitar beber con frecuencia.

Otra casa que debe tenerse en cuenta, es que el agua debe beberse a pequeños tragos, teniendo un momento en la boca, antes de sorberla, al objeto de aplacar su frialdad.

Tambien es recomendable para la calma de la sed, tomar agua o té con limón.

—o—

No deben aglomerarse jamás en habitaciones o espacios reducidos varios niños enfermos del aparato respiratorio, y menos aun adultos y niños enfermos, esta aglomeración favorece a las complicaciones, y suele en ciertos casos ser de graves consecuencias.

Cuando se quiere purgar a un niño, no es necesario recurrir a purgantes desagradables. Hay muchos productos, en forma de bombones, que sin tener mal sabor ni irritar, producen los mismos efectos del aceite de ricino.

Para desinfectar la faringe y las amígdalas se obtendrá un buen resultado haciendo uso de la siguiente preparación:

Yodo 1 gramo  
 Yoduro potásico 2 id.  
 Glicerina 30 id.

### Para combatir el eczema

Este mal desaparece rápidamente con la siguiente pomada:

Vaselina 30 gramos  
 Óxido de zinc 1 id.  
 Glicerina o almidón 10 id.

Untese todas las noches la parte afectada con este preparado, cuidando, a la mañana siguiente, de lavar la parte afectada.

Cuando por trastorno intestinal se aconseje dieta hídrica a su bebé, no se la practique más allá de las veinticuatro horas.

Si su niño duerme poco durante la noche, conviene avisar al médico, pues su organismo no funciona normalmente.

Haga reír mucho a sus niños, y saldrá ganando la risa ensancha los pulmones.

# BANCO DE LA CORUÑA

LA CORUÑA.—CANTÓN PEQUEÑO 18 AL 21  
 CAPITAL 10.000.000 DE PESETAS

SUCURSALES: Botas, Barco de Valdeorras, Carballo, Cedeira, El Ferrol, La Estrada, Lugo, Lalla, Mondoñedo, Monforte, Melid, Noya, Ordenes, Orense, Puentevedra, Padrón, Rua Petín, Rivadavia, SANTA MARTA DE ORTIGUEIRA, Santa Eugenia de Riveira, Santiago, Sarria, Villagarcía, Vallalba, Vigo, Veriz.

Intereses en	A la vista	1'25 por 100
Cuentas corrientes	A tres meses	2'50 »
	A seis meses	3'00 »
	A un año	3'50 »
Caja de Ahorros		2'50 »

Realiza de toda clase operaciones de Banca y Bolsa

### AGRICULTURA PRACTICA

## PLANTAS DE ADORNO

### Los jardines y los parques

**Generalidades.**—La parte de la horticultura que trata de la distribución y del trazado de los jardines de adorno, es la *Arquitectura de los jardines*, a la cual sirven de complemento la *floricultura* y la *arboricultura de adorno*, que trata más especialmente de la descripción y cultivo de las plantas más usuales la en decoración de los jardines de lujo.

Los jardines de gran extensión se llaman *parques*, y están formados por árboles que constituyen macizos o bosques con claros cubiertos de césped. En los grandes parques se encuentran paseos, estanques, lagos, fuentes y ríos. Más pequeños son los jardines a la inglesa, en los cuales los caminos suelen ser sinuosos con un suelo más o menos accidentado.

Los paseos públicos, las avenidas y las plazas, se disponen a veces de modo que constituyen verdaderos jardines de alguna de estas categorías.

Como es natural, los jardines nunca faltan en las moradas suntuosas cuyos propietarios han querido reunir en ellas, además de las condiciones ordinarias de la existencia, el bienestar y la belleza. En tales casos la distribución de las plantas de adorno ha sido hecha con arte, estudiando, para la colocación de cada una, su modo de vegetar, sutalla, su belleza y la distancia desde la cual conviene observarla.

Las superficies especialmente reservadas al cultivo de las plantas herbáceas y florales, se llaman *cuadros* o *parterres*. De entre el césped y en la proximidad de los paseos, se hacen salir macizos de flores. Las plantas exóticas delicadas se alojan en invernáculos o jardines de invierno calentados por termosifones.

El adorno de las habitaciones, de las ventanas, de los balcones, y de las terrazas pueden hacerse con cualquiera de los vegetales susceptibles de ser cultivados en macetas o en cajas. Estas plantas son numerosas, constituyendo colecciones cada día más seleccionadas y más bellas; unas son anuales, otras bienales, algunas perennes, siendo muy diferente el cultivo y la rusticidad de todas ellas.

**Principales plantas de adorno.**—Citaremos únicamente las plantas más empleadas.

Los macizos del bosque comprenden: el roble, la encina, el castaño, el guindo, el abedul, la haya, el ciprés, el ojaranzo, el arce, el fresno, el chopo, el olmo; en los puntos más eminentes del terreno se sitúan los abetos, los pinos, los cedros, las tuyas, los alerces y cerca del agua los cipreses.

Los bosquecillos más pequeños se formarán con arbustos, como los groselleros, el jazmín, las lilas, el tamarindo, la jeringuilla, los enebros, etc. También podrán constituirse macizos con el boj, el acebo, el laurel, el romero, el viburno, la aucuba, la mahonia, los evónimos, los bambúes y las zarzas. Las avenidas tendrán a ambos lados tilos, sóforas, tuliperos, serbales, plátanos, fresnos, falsas acacias, etc. Los setos se formarán con plantas espinosas o de ramaje tupido, como el boj, el espino, el tejo o el carpe.

Para cubrir las glorietas se emplean arbustos trepadores como la viña virgen, la madreselva, la clemátide, la aristoloquia. Algunos arbustos, como el rododendro, las azaleas, las andrómedas podrán formar macizos junto a la casa. Con las wellingtonias, tuliperos, los cedros y otros árboles notables, se forman a veces grupos aislados.

Entre las numerosas plantas de los jardines propiamente dichos señalaremos las siguientes: las rosas, los claveles, los crisantemos, las margaritas, las dalias, los jacintos, los lirios, los narcisos, los gladiolos, las peonías, las magnolias, los anémones, los ranúnculos de Asia, los pelargonios, las petunias, las begonias, las fúxias, las balsaminas, las cañas, las cínias, los pensamientos, los geranios, los aléiles, las primaveras, el heliotropo, las violetas, el no-meolvides, etc.; plantas trepadoras como el guisante de olor, las calistegias y las capuchinas; plantas acuáticas, como los nenúfares y la sagitaria; plantas de interior como las dracenas, las palmas, los ficus, las aspidistras, las orquídeas y los helechos.

HERLEM.

### Enrique Laviña Mongán

PRACTICANTE  
 Se ofrece en Cariño para todo lo concerniente a su profesión.

## Adolfo de la Lama

Partos y enfermedades de la mujer  
 Medicina en general

Avenida de la República Ortigueira

TELEFONOS: En Sta. Marta núm. 13  
 En Cariño » 2

Los lunes y viernes consulta en Cariño

# EULOGIO DE LIMIA---ABOGADO

Actuado en las Audiencias de Sevilla, Orense, Lugo, Coruña y Tribunal Supremo  
Secretario actual del Ayuntamiento de Cerro

Ex Registrador de la Propiedad, Itno. Delegado Fiscal, Asesor y Vice Secret. Audiencia

ORTIGUEIRA --JUEVES FIJOS  
(Bufete frente a entrada calle Carmen)  
Carretera General

Correspondencia:  
CHALET BALEA  
JUNQUERA Vivero)

Pleitos tengas y los ganes...

## Conveniencia de la justicia rápida

«Pleitos tengas y los ganes», deseaba la castiza maldición gitana indicando con tan piadoso deseo que meterse por los laberintos de Themis, equivalla a perder el caudal y la juventud, aunque las justicias le dieran, al fin, a uno la razón.

Las gitanas de todos los países, podían maldecir con igual fundamento y avieso propósito, porque la lentitud de procedimientos forenses, es achaque internacional. Lo cual, hasta cierto punto, o por lo menos, en principio, es una garantía de ecuanimidad. Ambas partes litigantes, cuentan así, en efecto, con plazos para examinar el proceso en sus diferentes fases, y no dar a ciegas ningún paso. Pero claro, una cosa es atropellar un fallo, y otra dilatarlo tanto, que sólo los nietos de quien planteó el litigio, lo conozcan.

Por eso todas las naciones—y España no ha quedado detrás en el empeño—, se afanan por acelerar, en lo posible, el mecanismo de la Justicia. Alemania es, empero, quien ha pisado más a fondo el acelerador. Según informa la «Deutsche Justiz», en 1933, nada más que en el territorio de Prusia, había más de 50.000 pleitos que llevaban más de un año de duración. Dos años más tarde, en 1935, en toda Alemania el número de pleitos con «vejez» de más de doce meses, era únicamente de 7.750.

Este enorme progreso en la administración de Justicia, no se debe sólo a la abreviación de trámites y al despacho rápido de los asuntos, sino a la acción tutelar, consejera de los Tribunales, que ha hecho disminuir el número de litigios planteados.

Buena falta hace, y no solamente en Alemania, acabar de una vez con los «difettantti» del juicio... que tan poco juicio demuestran. Con la molesta clase

de caballeros que prefieren el «empapelamiento», a la solución amigable, creyendo que la simbólica balanza de la Justicia, es un peso para su uso particular, una especie de pesa-cartas de su despacho.

En resumen: que hace tanta falta abreviar los trámites en los litigios, como conseguir que la gente litigue menos. Para desacreditar definitivamente la maldición de la gitana.

S.

El próximo domingo 12, podrá admirarse en CINEMA ORTIGUEIRA, la película de Carlos Gardel

### Tango de Broadway

### Homenaje a don Eusebio Dávila Díaz

Parroquia del Yermo	
Suma anterior	1.368.60
Sres. D.	
Domingo Bernardo Carreiro	10
José Lago Fernández	10
Luis Castro Santiago	10
Un Simpatizador	20
Justo González Losada	1'
Francisco González Losada	1'
Luis Pena Hermida	25
Regina Armada	10
Maria Antonia Pena	15
José Martínez Hermida	1'
Manuel Iglesias Pérez	25
Antonio Saavedra Díaz	10
Aniceto Parapar Seijo	20
Eliás López	25
Maria del Carmen G. Fernández	25
Parroquia de Sismundi	
Florencio Triquete	1'
Manuel Teijeiro	25
Manuel Lamas	1'
Enrique Rodríguez	25
Salvador Pamar	30
Rosa Cabarcos	10
Adolfo Villar	15
José Rodríguez	10
Victor Rodríguez	25
Antonio Carrodegua	10
Agustín Leal Mugardos	25
Angel García	25
Avelina Martínez Rodríguez	10
Francisco García	25
Bonifacio Rodríguez	25
Inocencio González	25
Juan Antonio Rivas	25
Juan José Vilar Sixto, Médico	
Odonólogo de Coruña	5'
Luciano Casariego Dávila	3'
Suma y sigue	1.386'75

# DE LA HABANA

El Panteón de Ortigueira estará totalmente terminado dentro de dos meses

La Sociedad de Beneficencia «Naturales de Ortigueira» acordó en su última Junta General Extraordinaria autorizar a la Directiva para que a la mayor brevedad posible termine totalmente el Panteón Social en construcción, habiendo sido ya adjudicados los mármoles y ultimados todos los detalles para que dentro de dos meses esté completamente terminado.

También acordó que la fiesta del Aniversario fuese en la Tropical el día 9 de agosto, celebrándose a tal efecto una Matinée y según versiones también habrá un banquete, pero éste será costeado por los asistentes al mismo, toda vez que esta Asociación son sus fines exclusivamente la Beneficencia.

Fueron nombrados asociados Propagandistas la señorita María Grande Castro y los Sres. Benito Castro Orjales y Manuel Montero Bouza, por su propaganda social ya bien inscribiendo asociados y propagando los altos fines que persigue esta Asociación, por eso la Asociación los nombra «Propagandistas», cuyos títulos serán entregados en un acto solemne que organizará a tal efecto la Sección de Propaganda y Sección Femenina.

Los asociados de Naturales de Ortigueira que deseen utilizar los baños de Mar «El Encantamiento» en la Calle 6 y Mar en el Vedado, solamente tienen que presentar el recibo de la cuota social y serán inmediatamente atendidos por los propietarios del citado Bañeario.

A. COUZO

## REGISTRO CIVIL

### NACIMIENTOS

Día 27. Javier García López, de Landoy y Serafina Ramonede Fragueta, de Cariño.

Día 29. Manuela Sandomínguez Gómez, de Devesos, María Juana Casas Sánchez, de Cariño, María del Rocío Neira Carrodegua, de Devesos e Hilari Dorna Casas, de Cariño.

### DEFUNCIONES

Día 27. Andrés López Armada, del Yermo, 64 años casado; insuficiencia cardíaca.

Día 29. María Encarnación Chao Pedre, de Cuiña, 2 años; raquitismo.

Día 3. Ramón Lage Castro, de Devesos, 70 años casado; neumonía lobular y Sarafina Orjales Tojeiro, del Yermo, 44 años casada; tuberculosis pulmonar.

### MATRIMONIOS

Día 28. Vicente Generoso López Garrote con Concepción Regueira Aguiar Cribeiro, de San Cristóbal.

### Hotel «La Paz»

LA CORUÑA  
García Hernández 123 (antes San Andrés)  
Casa de toda confianza  
PENSIÓN DIARIA 8 pesetas

# FIDEL MOAS MARINO ABOGADO

Instaló su bufete en el primer piso, izquierda, del nuevo edificio del Sr. Peña, calle del Oriente

Consulta todos los días

## «HOTEL MODELO CUBANO»

### DE JOSE VILLAR Y VILLAR

Situado en lo más céntrico—Próximo a todas las salidas de autos de línea— Habitaciones amplias y ventiladas, todas exteriores

COCINA ESMEERADA  
Galiano 44. FERROL

FABRICA DE CHOCOLATES  
LA PENINSULAR  
(MOVIDA POR ELECTRICIDAD)

## DE JOSÉ FRANCO ALONSO

Carretera ORTIGUEIRA  
En esta nueva fábrica instalada con todos los adelantos modernos, se elaboran toda clase de chocolates con materias puras, cacao exquisito importados directamente de varios centros productores, pudiendo por esta causa ofrecer excelentes artículos a los precios corrientes.  
Se hacen los encargos que se deseen, con fórmulas especiales.

## LA NUEVA CASA DE LOS TRAJES

Abrigos, trincheras, checos y zamarras en todos los tamaños.  
Sastrería, pañería y novedades, de las mejores fábricas nacionales y extranjeras, precios sumamente reducidos.  
No se marche V. sin visitar esta casa, situada en lo más céntrico de esta Villa.

CANTÓN · ESQUINA A LUCIANO PITA

## CASA ARIAS

## ALEJANDRO CARREÑO ROMANÍ MÉDICO

Moderna instalación de Rayos X  
CARIÑO (CORUÑA)

## ¡SENSACIONAL!

Corbatas DESDE 15 céntimos

Camisas todas del mismo género, novedad, desde 4'50 ptas.

## Casa ALONSO

(Antonio Alonso Fernández)  
Esta casa es la única que vende la corbata inarrugable marca «VICTOR» UNICA QUE NO SE ARRUGA.  
NOTA: Los artículos de esta casa son de la TEMPORADA y no proceden de SALDOS ni LIQUIDACIONES.

ZACAPIN, PINPUN ¡PAN!... ¡PAN!...  
No se asuste, compadre... No es en Abisinia el formidable estruendo. Es el resonante éxito alcanzado por la nueva  
PANADERIA LÓPEZ  
(SAN CLAUDIO)  
Ya llegó lo que el público ansiaba: Vinos de DOADE.  
Bocadillos holandeses. Empanadillas monfortinas  
Todos los sábados y domingos  
Esta moderna panadería es la única que fabrica el rico pan francés y de Viena. Pruebelo y no gustará otro. De veras.

## SE VENDE

a voluntad, la casa donde está el comercio de don Manuel Díez.  
Para informes dirigirse a doña Melchora Catá, viuda de Mones, calle de la Alameda.

Véndese un vapor para pescar bonito o palometa y para tarrafa, en muy buen estado y con maquinilla. Eslo- ra 14 metros, manga 3'80 y puntal 1'68. Tonelaje 22 toneladas. Caldera 40 HP y máquina triple de 35 HP.  
Para informes Domingo Blanco, de Cariño.

# EL 0'95

Bueno, moderno y bonito

Si quiere comprar barato bueno, moderno y bonito váyase a la calle Oriente AL CERO NOVENTA Y CINCO Allí encontrará el cliente ¿En juguetes? ¡el delirio! le más nuevo de la moda A CERO NOVENTA Y CINCO

Para que vea si es cierto todo lo que ha leído váyase a la casa INSUA RELOJERO CONOCIDO Allí solo abrir la boca euhar la mano al bolsillo y sale un hombre cargado por muy pocos perros chicos.

Relojería de DODOLINO INSUA  
Calle del Oriente n.º 7 Ortigueira

## MANUEL BERNABEU

DENTISTA

Avenida de FRANCISCO SANTIAGO ORTIGUEIRA

Máquinas para coser y bordar "ALFA"

Un galardón de la Industria nacional. Única marca que pasa directamente del fabricante al consumidor, de ahí que resulte el 50 por cien más baratas que otras marcas. Única marca que ha adoptado el Ministerio de Instrucción Pública, para las escuelas.

En breve establecerá en Ortigueira, curso de bordado, con carácter permanente, completamente gratuito. Si desea adquirir máquinas para coser y bordar, compre usted esta gran marca nacional y adquirirá usted las máximas garantías y con un 50 por cien de economía.



REPRESENTACION Y VENTA:

CASA CANOURA - RELOJERIA  
ORTIGUEIRA

## "LA ORTEGANA"

Gran Fábrica de chocolates

-DE-  
SANTIAGO PUENTE MORAN  
CALLE REAL NÚM. 1-ORTIGUEIRA

CHOCOLATE FAMILIAR  
Elaborado según las prescripciones de la R. O. de 28 de marzo de 1922.

Fórmula aprobada y depositada en el Laboratorio Municipal de Ferrol.

## BAR CAFE AMERICA

Café y chocolates exprés, vinos blancos y tinto de las mejores cepas de la zona de Ribadavia, conservas de las mejores marcas y fiambres de Murcia y Pamplona, quesos nata y suizos, caramelos finos, bombones y chocolatinas, refrescos de naranja y limón comprimidos. Se dan comidas y meriendas a la orden. Helados de frutas y mantecado.

CALLE DE LA ALAMEDA CAFE AMERICA

## "HOTEL PARIS"

PROPIETARIO:

BENIGNO RODRIGUEZ

OLMOS 29 ESQUINA A CASTELAR

## LA CORUÑA

SITUADO EN LO MAS CÉNTRICO DE LA POBLACIÓN

Todas las habitaciones exteriores y con agua corriente, Cuartos de baño. Excelente trato. Precios económicos.

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

de Enrique Rodríguez  
SENRA

Pongo en conocimiento de los Sres. Contratistas, maestros de obras y público en general que dispongo en los almacenes de esta fábrica de teja curva, ladrillo hueco y macizo de diversos tipos y tamaños fabricado con materia de excelente calidad y con máquinas modernas movidas por fuerza eléctrica

## SECCION AGRARIA

Sal

Durante la próxima semana será servida la sal a los Sindicatos siguientes:

Día 6. Freije y San Mamed.

Día 7. Couzadoiro y San Román de Mentoje.

Día 8. Por la mañana, Nieves, Puentes, Recemel, Somozas. Por la tarde, Santa María de Mera, San Jorge de Moeche, Insua y Sismundi.

Precios carnes

Plaza de Barcelona. Terneras gallegas de 3'25 a 3'50. Bueyes de 2'25 a 2'40. Vacas de 2'40 a 2'60.

Concurso de ganado

Tendrá lugar el día 2 de agosto en vez del 26 de julio, como habíamos anunciado, el 29 Concurso comarcal de ganado vacuno. Las inscripciones para el mismo pueden hacerse en la Secretaría del Ayuntamiento y en las oficinas de la Federación Agraria. El plazo de inscripción termina el día 31 de julio a las doce de su mañana.

Roastam

Por haber adquirido una importante partida de este regenerador para toda clase de ganado y aves, puede ofrecer la Federación Agraria a los asociados a los siguientes precios:

2'40 ptas. paquete de un kilo.  
1'25 " " de medio "

Fatten

Hay en la Federación existencias de este alimento concentrado que da inmejorables resultados para el engorde de terneras, cerdos y gallinas, aumentando la puesta de estas últimas, y a los precios de:

1'50 ptas. paquete de medio kilo.

Verkalbin

Preparado imprescindible para evitar el aborto en las vacas y al efecto de que se limpia y se hallen en buena disposición de coger oris. Precio: 15 ptas. paquete en la Federación.

### GRAN TINTORERIA

"Madrid - Paris"

Esta casa montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público un excelente servicio de teñido, limpieza y planchado de ropa de señoras, caballeros y niños.

PROHIBIDO, SEMERO Y REGOMIA

Calle del Salgueiro

Y AVENIDA DE ALONSO PERNAS

ORTIGUEIRA

### FONDA

de Antonio Sanjurjo

Fermín Galán, 18 (antes S. Carlos)

FERROL

No dejen de visitar esta casa, en la seguridad de que saldrán complacidos.

### Confitería LA VICTORIA

Emparedados de jamón y salchichón, postres de todas clases, mil hojias locas y todo lo concertado al gusto de confitería.

Carretera. ORTIGUEIRA

## Salvador Fernández Martínez

Médico de las clínicas de cirugía del Gran Hospital de Santiago  
Laureles 10-2.º

Consulta de 4 a 7 tarde

## DE LA SEMANA

CINEMA ORTIGUEIRA

Mañana domingo, se proyectará en la pantalla de este Cinema la grandiosa película CLEOPATRA, interpretada por Claudette Colbert, Warren William, y Henri Wilcoxon.

Además, un NOTICARIO FOX. Para el próximo domingo 12, podrá el público ortegano volver a escuchar la deliciosa voz del que fué alma del tango, Carlos Gardel, en «El Tango en Broadway».

FUTBOL

El lunes pasado se ha jugado en el campo de Feás, un gran partido de fútbol. Contendieron el «Deportivo F. C.», de Cedeira y «Victoria F. C.», de Feás.

El partido estuvo interesante, no reñido, sino amistoso, demostrando ambos equipos gran compenetración en el juego.

De resultado se obtuvo una victoria de 2-0, merecida, por parte de los cedeireses, pues jugaron más, aunque con esto no desmerezcamos la labor eficaz del «Victoria F. C.».

—Mañana domingo se desplazará a Chavín (Vivero) el equipo de esta localidad, «Athletic F. C.» para jugar un partido amistoso con el de aquella localidad.

—Para el próximo domingo, día 12, se celebrará un gran encuentro amistoso en el campo del «Molinón» (Quiña), entre los potentes equipos, «Cañoles F. C.», del Barquero y el de esta localidad «Furia F. C.». El partido promete estar muy lucido, dada la valía de ambos clubs. Empezará a las 4 en punto de la tarde.

ENHORABUENA

Después de aprobar el ingreso en la Escuela de Peritos Agrícolas de Pamplona, ha regresado a esta villa el joven Rodrigo Maciñeira.

NUEVO MAESTRO

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Somozas D. Manuel Mayo Blanco.

NUEVA SUBASTA

El 22 del actual tendrá lugar la subasta, por el tipo de 51.950'53 pesetas, de acopios de piedra y doble riego de alqui-

trán de los kilómetros 3.600 a 5.300, 7.800 a 9.400 y 19.400 a 20.612 de la carretera de Espiñaredo a Cedeira.

Las obras deberán quedar terminadas en el plazo de cuatro meses.

LLEGARON

De Coruña, las señoritas Dorila Prieto y Mari Fernández.

Pasando una temporada con su familia, se halla entre nosotros don Manuel Taboaba, esposa e hijos.

De Avilés, el joven estudiante Manolín, de la Campa.

De Cadiz, don Luciano Calvo, señora e hijos.

De Valencia, la familia del Catedrático señor Zumalacárregui.

De Salamanca, D. Cesáreo Calve y familia.

SALIERON

Después de pasar breves días con el notario de esta villa señor De la Campa, regresaron a Avilés las señoritas Luz Fernández, Sara García Castro y don Sergio Fernández.

Imp. FOJO.—Ortigueira

## SE ARRIENDA

El edificio en donde estuvo instalado el «Casino Ortégano»

## LA CASA FRANCO

Ofrece jamones y lacones procedentes de las ricas carnes de Bóveda.

Especialidad en Vinos Pareas, Ribero a el rico Claret de la Bañeza. El que quiera tener bien el estómago y no le duela la cabeza, que tome el rico Claret de la Bañeza de la

CASA FRANCO

Se venden varias fincas labradías, regadíos, montes, situado en lo más sántrico de Senra, todo junto o separadas. Para informes su representante Pedro Rey Navalle.

Se vende en Mañón, un lugar en el sitio llamado Las Plazas, compuesto de una buena casa, tierra labradía 40 ferrados, regadío 2 ferrados, monte, 75 ferrados.

Para informes dirigirse a Bautista Campos, en Mañón.

## Casa de hospedaje

DE LA  
VDA. DE FOJON  
Situado en la Rua - Nueva 22-2.º (Al lado de la Administración de los coches de Ortigueira.

Máquinas para coser y bordar WERTHEIM, único representante para la venta en esta villa y sus contornos Francisco Arias Ortigueira) Feás.

JABON de la Toja a 40 céntimos, hojas de afeitar y artículos en general. GRAN surtido de PERFUMERIA FINA de todas marcas con REGALO DE UN RODILLO «MAGICO» para arrugas y espinillas, solamente en la aeroditadísima DROGUERIA Y PERFUMERIA

CASA LAGE  
Avenida de Francisco de Santiago (al lado del CINE-CASINO ORTEGANO) ORTIGUEIRA

Zapatería «LA IMPERIAL». Por haber recibido una gran partida de material a precios reducidísimos, a partir de esta fecha los precios que registrarán en esta casa serán:

Media suela y tapa señora 3 pts.  
Id. Id. caballero 5'50 "

No confundirse «LA IMPERIAL» de Enrique Castiñeiras. Al lado de la carcería de D.ª Filomena Pego.

# TELEFUNKEN

Siempre imitado

Jamás igualado

PIDA UNA DEMOSTRACION GRATUITA AL REPRESENTANTE EN ESTA LOCALIDAD

Ayuntamiento de Madrid